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Митрополит Иларион: Заповедь о любви к врагам
непосредственно относится к каждому из нас

 

13 октября 2019 года, в Неделю 17-ю по Пятидесятнице, председатель Отдела внешних
церковных связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил
Божественную литургию в московском храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих
Радость» на Большой Ордынке. Архипастырю сослужили клирик подворья Русской Православной
Церкви в Токио (Япония) иеромонах Николай (Оно), клирики храма.

После сугубой ектении митрополит Иларион вознес молитву о мире на Украине.

По окончании богослужения владыка Иларион обратился к присутствующим с архипастырским
словом:



«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Дорогие братья и сестры!

Сегодня в чтении из Евангелия от Луки мы слышали слова Господа Иисуса Христа,
обращенные к ученикам и всем Его последователям: «Любите врагов ваших, благотворите
ненавидящим вас, благословляйте проклинающих вас и молитесь за обижающих вас» (Лк.
6. 27-28). Такие же слова Господь произнес и в Нагорной проповеди, когда беседовал со
Своими учениками, о чем рассказывается в Евангелии от Матфея. Это означает, что
Христос не однажды возвращался к заповеди о любви к врагам и не раз увещевал Своих
учеников и последователей, чтобы они учились одной из высших форм проявления
христианской любви.

Заповедуя любить врагов, Христос далее говорит: «Если взаймы даёте тем, от которых
надеетесь получить обратно, какая вам за то благодарность? ибо и грешники дают взаймы
грешникам, чтобы получить обратно столько же» (Лк. 6. 34).  Мы видим, что Господь
призывает жить по другому нравственному закону: добро, которое мы совершаем, не
должно быть только ответным, и благодеяния, оказанные ближним, не должны быть
рассчитаны на компенсацию.

Господь призывает нас любить врагов, но о каких врагах здесь идет речь? В течение веков
не утихали споры о том, в каком контексте звучат эти евангельские слова, ибо люди
пытались понять, как же можно «любить врагов»? А если вдруг на наше Отечество нападёт
враг, как это было, например, в 1941 году, в чем тогда заключается задача христианина?
Все отдать врагу или же противостать ему? А если враг рода человеческого через
отдельных людей нападает на Церковь Христову? Неужели христианин призван всегда
терпеть и не реагировать на оскорбления, хулу и ложь, которая распространяется по
отношению к Церкви? Или же христианин должен отвечать на все это?

В XIX веке святитель Филарет Московский, который отличался особой мудростью и особой
начитанностью, замечательно знал не только Священное Писание, но и толкования святых
отцов на Священное Писание, сказал: «Любите врагов ваших, сокрушайте врагов
Отечества, гнушайтесь врагами Божиими». В этой короткой формуле святитель разъяснил,
как мы должны понимать заповедь Господа Иисуса о любви к врагам.

«Любите врагов ваших» – эти слова непосредственно относятся к каждому из нас. У
каждого из нас есть недоброжелатели, враги, есть те, которые нас осуждают и те, которые
на нас клевещут. И если мы поддадимся чувству обиды или ненависти к этим людям, тогда



мы нарушим заповедь Божию о любви.

Но если на наше Отечество нападает враг, то нравственный долг каждого из нас
противостоять этому врагу. И если враг нападает на Церковь Христову, то каждый
христианин должен противостать этому нападению и защитить Церковь. Вовсе не
обязательно это делать публично, путем взаимных нападок на людей, критикующих
Церковь. Но надо отражать атаки и защищать святую Церковь, ибо Церковь – наша мать.
Она дает нам жизнь вечную, она питает нас небесным хлебом – Телом и Кровью Христа.

Церковь, созданная Самим Господом Иисусом Христом, – не от мира, но она находится в
мире. И поэтому дьявол, который противостоит всякому добру, который не желает
спасения людей, пытаясь совратить их на путь погибели, не дремлет и всегда находит
способы напасть на Церковь, дабы отвратить от нее людей.

Сегодня зачастую мы становимся свидетелями публичной клеветы на Церковь Христову,
когда в СМИ, а особенно в социальных сетях, распространяется негативная информация о
Церкви. Люди старшего поколения, к счастью, не пользуются этими средствами
коммуникации, и поэтому защищены от их пагубного воздействия. Но молодежь использует
современные информационные источники, через которые, к сожалению, очень часто с
наибольшей силой распространяется клевета на Церковь, подрывая в людях веру и
способствуя их уходу в секты. Ведь в душе человека, в том числе молодого, существует
религиозная потребность, но получая ложную информацию о Церкви, молодые люди
начинают искать различные альтернативы и в результате оказываются жертвами сект. В
нашем святом храме мы можем видеть людей, которые вернулись из сект, желая
воссоединиться с Церковью. Но сколько молодых людей не возвращается в храм,
становясь жертвами обмана, жертвами сектантов и всяких лжеучений.

Мы должны помнить, что Господь основал нашу Церковь здесь, на земле, где добро
борется со злом. Добро никогда не может не встречать сопротивление со стороны зла,
потому что Бог действует в мире, но и дьявол никогда не дремлет. Тем не менее, из
Священного Писания и всего многовекового опыта Церкви мы знаем, что добро всегда
побеждает зло, что окончательная победа всегда за правдой, а не за ложью. И даже если
кому-то кажется, что сейчас мы терпим поражение, как, наверное, показалось ученикам
Господа Иисуса Христа, когда они увидели своего Учителя распятым на кресте и
наверняка подумали, что на этом закончилась вся история их отношений к этим Человеком
и ничего им не остается больше, как снова вернуться к своему рыболовному ремеслу, и
тогда Господь это видимое поражение обратил в величайшую победу добра над злом, – так
же и наше всякое видимое поражение будет обращено в победу, если мы будем твердо



верить в Господа Иисуса Христа и исполнять Его заповеди.

Заповедь о любви к врагам относится, прежде всего, к нашим личным врагам и
недоброжелателям. Мы не должны в своем сердце вынашивать ненависть, злобу или
чувство обиды, или желание отомстить. Но если мы слышим, что клевещут или нападают на
нашу Церковь, мы должны дать достойный ответ. Господь нас за это не осудит, ибо вся
история Церкви показывает, что именно так на дьявольские нападки отвечали – устно или
письменно – святые отцы. До сих пор мы читаем творения святых отцов, которые, каждый в
свою эпоху, защищали Церковь и веру христианскую.

Будем просить Господа Иисуса Христа, чтобы Он даровал нам твердую веру и способность
исполнять Его заповеди. Заповеди Божии трудны для исполнения, но их возможно
исполнить, если мы будем надеяться не на свои силы, а на помощь Господа, если будем
верны святой Церкви, защищая ее от всех возможных нападок, всякой клеветы и лжи. И да
поможет нам Господь на нашем пути, по которому в Царство Небесное ведет нас святая
Церковь. Аминь.

Всех вас поздравляю с праздником!»

 

Служба коммуникации ОВЦС

 

Источник: https://mospat.ru/ru/news/46019/
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